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ПАЛЕСКІ АГЛЯД

(Продолжение на 2-ой стр.)

ПОЧЕМУ МАТЕРИ УБИВАЮТ СВОИХ ДЕТЕЙ?
В Светлогорске 19-летняя мать

выбросила в снег и закопала
своего полуторамесячного ребенка

Как сообщили в Следственном комитете, младенец
выжил чудом: случайно шокирующее происшествие
заметила женщина, жительница райцентра. Вечером она
увидела в окно, что на тропинке остановилась молодая
женщина с коляской, достала оттуда люльку, бросила в снег
и закопала.

Женщина выбежала на улицу, раскопала снег,
обнаружила там люльку с ребенком, забрала мальчика домой
и позвонила в милицию. На следующий день подозреваемая
была задержана. Возбуждено дело по статье 159 Уголовного
кодекса (оставление в опасности). Сейчас ребенок находится
в детской больнице, он не пострадал, так как неравнодушная
свидетельница происшествия отреагировала оперативно,
чем спасла жизнь мальчику.

Подозреваемая летом 2012 года была судима по
двум статьям — 147 УК (нанесение тяжких телесных
повреждений) и 157 УК (заведомое поставление другого лица
в опасность заражения ВИЧ). По решению суда она получила
четыре года ограничения свободы и штраф в размере 30
базовых величин. Тяжкие телесные повреждения молодая
женщина нанесла своему сожителю. Проживала она с
матерью, с сожителем официально отношения не были
зарегистрированы.

Подозреваемая не отрицает, что закопала ребенка
в снег. Совершение преступления объясняет “послеродовой
депрессией” и говорит, что не отдавала отчета своим
действиям. Ведется следствие. БелаПАН

Каждый год в нашей стране происходят
случаи детоубийств. Малышей

выбрасывают в мусорку и в окно, топят,
поджигают, закапывают в сугроб... Что
приводит матерей к такому поступку?

“За умышленное убийство ребенка
предусмотрено до 25 лет лишения свободы, - рассказывает
заместитель начальника отдела процессуального контроля
за расследованием преступлений против личности и
общественной безопасности Следственного комитета
Виталий Мирошниченко . - За убийство
новорожденного (первые 2-4 часа после родов) - более
мягкое наказание, потому что учитывается стрессовое
состояние матери после родов, - говорит Мирошниченко,
- это до 5 лет лишения свободы”.

Последние случаи, широко обсуждавшиеся в
прессе - намеренные убийства, отмечает специалист. Но
какая мера наказания будет принята в отношении женщин,
решит суд. В случае, если женщина убила ребенка в
состоянии психоза, ответственности за убийство она нести
не будет. Кстати, многие совершившие детоубийство,
совершили преступление именно в этом состоянии.

“Представьте картину, - говорит главный
нарколог Министерства здравоохранения Сергей
Осипчик., - женщина вечером посмотрела сериал. А
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утром просыпается, а окружающие
смотрят на нее с осуждением. Она
спрашивает, что случилось, а с ней
никто не разговаривает. А потом
выясняется, что ребенок, которого
она ждала и любила, убит ею же.
Представьте себя на месте этой
женщины!” В таком случае она
помещается в изолятор временного
содержания, и если диагноз
подтверждается, пациентку
направляют на лечение.

Так или иначе, все женщины
раскаиваются в содеянном, говорит,
ссылаясь на результаты работы с
женщинами-детоубийцами, Сергей
Осипчик. “Они испытывают
глубокое чувство вины, отрицают
саму себя вплоть до желания
завершить жизнь самоубийством”,
— рассказывает специалист. И
добавляет, что чем сильнее реакция
женщины на ситуацию, тем лучше
прогноз.

Во всех последних случаях
детоубийства матери находились в
отпуске по уходу за ребенком.
Специалисты говорят, что причиной
происшествий может быть
послеродовая депрессия, которую
испытывают некоторые женщины
после рождения малыша. “Часто
после беременности и родов у
женщины наблюдается резкая
смена настроения или его
снижение, у многих появляется
чувство вины: “я плохая”, “я не
справляюсь”, — рассказывает
Сергей Осипчик. Однако тяжелых
случаев не так и много. В этом году
с послеродовыми нарушениями
психического здоровья в РНПЦ, что
в Новинках, попало 18 женщин, за
2011 год таких случаев было 22,
рассказывает главный нарколог
Министерства здравоохранения
Сергей Осипчик. Но специалист
отмечает, что в клинической
практике увеличения таких случаев
не наблюдается.

“Несмотря на часто
неустойчивое психоэмоциональное
состояние женщины во время
беременности и после родов,
обусловленное гормональными
изменениями в организме,
необходимости в консультировании

их психологом в это период нет, -
считает главный акушер-гинеколог
Минздрава Светлана Сорока.
Светлана Анатольевна отмечает, что
сами же женщины могут воспринять
такое нововведение негативно.

“Смена настроений,
плаксивость — “звоночки”, на
которые следует обратить
внимание. В этот момент нужно
вытягивать женщину “из ракушки, в
которой она замыкается”, - говорит
Осипчик. Помочь женщине
справиться с послеродовой
депрессией должны близкие, и самой
женщине следует обращать внимание
на свое состояние.

В любое время суток помочь
могут специалисты горячей линии
Минского центра пограничных
состояний. Звонок на номер (8017)
290-44-44 бесплатный. Кроме того,
говорит Осипчик, в каждой
городской поликлинике есть
психотерапевт, к которому можно
записаться на прием. Оказывается,
психотерапевты есть и в крупных
роддомах Беларуси, такие
специалисты есть и в районных
больницах, в составе которых
находятся акушерские отделения.

“При неблагоприятных
случаях беременности
психотерапевт может принимать
участие в родах, - отмечает
Светлана Сорока. Если ребенок
рождается с патологиями, женщина
тоже получает консультацию
специалиста. “Но в любом случае
спрашивают желание женщины”,
— говорит представитель
Минздрава.

Есть предположение, что
женщины убивают своих детей,
чтобы не возмещать государству
средства на их содержание, если
малыш будет жить в детдоме.
Сегодня ежемесячная сумма выплат
на содержание ребенка составляет
более 900 тысяч рублей. Для
асоциальной мамочки это слишком
много.

Спасти жизнь нежеланным
детям могли бы так называемые
бэби-боксы. Это специальные
окошки в больницах, куда женщина
может положить малыша анонимно.
Бэби-боксы есть в Германии,
Австрии, Бельгии, Швейцарии и
других Европейских странах. В
Беларуси идея создания таких же
“окошек жизни” обсуждалась
несколько лет назад, рассказывает
Светлана Сорока.

В любом случае, отмечает
главный акушер-гинеколог
Минздрава, у женщины есть
возможность бесплатно прервать
нежелательную беременность.
Между тем, таких случаев по
социальным показаниям в Беларуси
меньше 1,5 % во всей структуре
прерываний беременности, говорит
специалист. Это дает возможность
говорить о том, что женщины,
которые убили своих детей, желали
беременность.

Однако Виталий
Мирошниченко сообщает, что из
допросов матерей следует, что
убийство ребенка никак не связано с
тем, что, отдав малыша в детдом,
женщина боится выплат на его
содержание.

Алена Германович,
БелаПАН
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“ЛІСТЫ З-ПАД ШЫБЕНІЦЫ” КАЛІНОЎСКАГА
НЕ СТРАЦІЛІ СВАЁЙ АКТУАЛЬНАСЦІ...

— На вашу думку,
ці можна паставіць
Кастуся Каліноўскага на
першае месца ў Пантэоне
герояў Беларусі?

— У нацыяналь-
ным пантэоне не павінна
быць п’едэсталаў з
прызавымі прыступкамі, як
на спартыўных
спаборніцтвах. Бясспрэчна,
ёсць крытэрыі, паводле якіх
мы далучаем або не
далучаем асобу да герояў
менавіта нашай гісторыі,
але я не ўяўляю, якім
чынам могуць вызначацца
канкрэтныя месцы.

Дарэчы, калі
казаць пра нараджэнне
беларускай нацыі, я сам
бачу Каліноўскага побач з
ідэйнымі бацькамі нашага
нацыянальнага руху
пачатку ХХ стагоддзя
Іванам і Антонам
Луцкевічамі, з “неадменным
сакратаром Адраджэння”
Вацлавам Ластоўскім...

— Род Каліноўскіх
паходзіць з Польшчы.
Дык чый ён на самай
справе герой — польскі ці
беларускі?

— Род Каліноўскіх
герба “Калінова”, да якога
належаць продкі
правадыра нашага
нацыянальна-вызвольнага
паўстання, на маю думку,
беларускі не ў меншай, а
значна ў большай ступені,
чым польскі. Любы
дасведчаны ў геральдыцы і
генеалогіі чалавек скажа

2013 год абвешчаны дэмакратычнай супольнасцю
Беларусі Годам Кастуся Каліноўскага. Кім з’яўляецца
Каліноўскі для беларусаў? І ці ўсе памятаюць ягонае
імя? Пра гэта мы паразмаўлялі з вядомым беларускім
пісьменнікам Уладзімірам Арловым.

вам, што гэты род быў
вельмі разгалінаваны і
ягоныя прадстаўнікі, калі
казаць пра ХІХ стагоддзе,
знаходзіліся ў спісах шляхты
Віленскай, Віцебскай,
Гарадзенскай, Менскай,
Магілёўскай, Ковенскай,
Валынскай і Падольскай
губерняў, а таксама
Каралеўства Польскага.
Сям’я К.Каліноўскага жыла
на беларускай
Беласточчыне, на землях,
якія ў мінулым належалі да
Вялікага Княства Літоўскага.
На свет Кастусь з’явіўся ў
вёсцы Мастаўляны
Гарадзенскага павета, якая ў
выніку шматлікіх
“удакладненняў мяжы БССР”
толькі ў сярэдзіне ХХ

стагоддзя апынулася ў
складзе Польшчы. Мне
здаецца, што зроблена гэта
было невыпадкова.

Калі я ў 1970-я быў
студэнтам гістарычнага
факультэта БДУ, наш
змрочнай памяці прафесар
Лаўрэнцій Абэцэдарскі
называў Каліноўскага
“полячком, который
заигрывал с белорусскими
мужиками”. Спробы
рэанімаваць такую ацэнку
робяцца і цяпер. Найлепшы
адказ гэтым “адмыслоўцам”
— “Лісты з-пад шыбеніцы”,
своеасаблівы запавет
Каліноўскага. Яны звернуты
да беларусаў. Яны напісаны
па-беларуску. Яны
прысвечаны будучыні

Беларусі. Яны не страцілі
сваёй актуальнасці і ў
нашым стагоддзі.

— Не так даўно
Аляксандр Мілінкевіч
выказаў такую думку:
“Каліноўскі, без сумневу,
выбітная асоба ў нашай
гісторыі. І асаблівую моц
гэты чалавек набірае
сёння, калі мы, як гэта
адбывалася і ў ягоныя
часы, змагаемся за
свабоду і за незалежнасць
— і тое, і тое пад
пагрозай”. Ці падзяляеце
вы думку Мілінкевіча? Ці
сапраўды часы
цяперашнія і Каліноўскага
так моцна падобныя?

— У адрозненне ад
часоў паўстання цяпер мы
маем сваю дзяржаву. Але
яе будучыня сапраўды пад
пагрозай. Асоба
Каліноўскага натхняе
прыхільнікаў незалежнасці і
палохае яе ворагаў — усіх
гэтых “еўраазіятаў”. 150-
годдзе паўстання і 175-
годдзе з нараджэння
ягонага правадыра
змушаюць зноў задумацца
над тым, чаму ў Мінску
няма помніка нашаму
нацыянальнаму герою,
затое ў школьных
падручніках можна
прачытаць ухвальныя
словы пра ката паўстанцаў
Мураўёва-вешальніка.

— Як думаеце,
для маладых беларусаў
імя Каліноўскага сёння
многа значыць?

(Окончание на 4-ой стр.)
“Кастусь Каліноўскі”. Карціна Міколы Купавы.
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— Наша моладзь, як і ўсё грамадства, — гэта
шматслойны пірог, дзе можно сустрэць і людзей, што
апярэджваюць свой час, і пітэкантрапаў. У кожнага свае
прыярытэты.

Калісьці я пісаў пра адначасовае існаванне дзвюх
Беларусяў — у кожнай свая мова, свае сімвалы і ідэалы, свае
ўяўленні пра мінулае і мары пра будучыню. Але гістарычную
перспектыву для дзяржавы захоўвае якраз тая Беларусь, для
якой Каліноўскі — нацыянальны герой. Мы бачылі гэтую
Беларусь на Плошчы ў 2010-м і 2006-м. Памятаеце, як шэсць
гадоў таму, на мітынгу каля намётавага мястэчка, у дзень, калі
лідара паўстанцаў 1863-га пакаралі смерцю, Кастрычніцкая
плошча была перайменавана ў плошчу Каліноўскага? Тысячы
рук, што падтрымалі тады гэтую прапанову, належалі якраз
маладым беларусам...

Карыстаючыся момантам, хачу нагадаць пра не
тольку прыкрую, але, я сказаў бы, зневажальную для
нацыянальнай годнасці памылку. Ужо некалькі дзесяцігоддзяў
мемарыяльная пліта, усталяваная на тым месцы ў Вільні, дзе

камандзір нашых інсургентаў зрабіў апошні зямны крок,
паведамляе, што Канстанцін Каліноўскі нарадзіўся ў 1836
годзе, робячы яго старэйшым на цэлыя два гады. Такія
“дробязі” беларускую амбасаду, відавочна, не хвалююць.
Трэба нарэшце сказаць сваё слова Таварыству беларускай
культуры ў Літве...

— На апошняй прэс-канферэнцыі А.Лукашэнку
запыталі пра супольныя мерапрыемствы з Польшчай да
150-годдзя паўстання Каліноўскага? “Я пра такія
мерапрыемствы не ведаю. Калі будзе такое жаданне, то
чаму б і не...” На вашу думку, ці павінны такія гучныя
гістарычныя даты адзначацца ў Беларусі на больш
высокім ўзроўні, з шырокім прыцягненнем увагі
грамадскасці?

— Я перакананы, што прыйдзе час, калі такія даты
будуць у нашым дзяржаўным календары.

Марына Коктыш, “Народная Воля”.

ЗАРПЛАТЫ ВОСПИТАТЕЛЯМ БУДУТ
ПОВЫШАТЬ ЗА СЧЕТ РОДИТЕЛЕЙ?

В Беларуси есть
резервы для повышения
зарплаты в дошкольных
учреждениях образования.
Такое мнение высказал
заместитель премьер-
министра Анатолий Тозик.
Он принимал участие в
выездном заседании
коллегии Министерства
образования в Могилеве.

“Частично эта
проблема с 1 января
решена за счет
повышения ставки
первого разряда. В
ближайшее время также
нужно рассмотреть
вопрос о дифференци-
рованном подходе в
оплате родителями
содержания ребенка в
детском садике. Ведь есть
дошкольные учреждения
образования, которые
построены 40 лет назад,
и там есть лишь
необходимый минимум для
образовательного и

воспитательного процесса,
а есть детские садики с
бассейнами, медицинскими
центрами, тренажерными
залами. Я предлагаю
рассмотреть вопрос о
том, чтобы родители
платили какой-то процент
от стоимости
содержания их детей в
конкретном садике. В
течение ближайшего
времени мы изучим этот

вопрос, и если такой
подход окажется
рациональным, то будем
рассматривать его в
правительстве”, - сказал
Анатолий Тозик.

Еще один резерв -
это повышение оплаты
родителями питания детей
в дошкольных
учреждениях. На
сегодняшний день в целом
содержание одного ребенка

в детском садике
обходится в месяц
государству около Вr1,2
млн, а родители платят
всего Вr110-120 тыс.
Этого хватает только на
оплату 40% питания.

“Конечно, мы бы
хотели, чтобы родители
хотя бы оплачивали
полную стоимость
питания своих детей.
Это будет решаться
поэтапно, а в ближайшее
время нужно выходить
хотя бы на 60-70%
оплаты питания. Эти
деньги мы направим на
повышение зарплаты
людей, которые
занимаются детьми. В
результате это будет
содействовать
повышению качества
образовательного
процесса”, - отметил
вице-премьер.

“Хартия-97”.


